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表 

一、觀課資訊 

觀課日期   109 年 6 月 3 日 觀課時間 14:10~14:55 觀課地點 景興國中 

授課教師 陳曉喻老師 授課科別 輔導科 授課年級 八年級 

授課單元 媒體素養 

觀課者 陳婕茵 系級 心理四 學號 105702031 

修習課程 綜合活動領域教學實習 

二、觀課過程 

觀課焦點項目 具體事實描述 

全
班
學
習
氣
氛 

1.班級之學習環境 

1.一排一排分開坐，是以梅花座的方式，總共 28

人。教室，尤其各排間的走道算是蠻寬敞的。 

2.課前的下課時間非常躁動（因為上一節是體育

課），大家都在喝水、煽風、大聲講話。有好幾位

同學輪流叫大家安靜，最後是風紀股長或班長很

兇的說「再吵就記下來」才安靜。但老師來了之

後大家又開始此起彼落跟老師講話，所以老師花

了幾分鐘才又讓大家安靜下來。開始講課之後學

生都蠻專心的，但因為幾乎一整節課都是老師在

講述（雖然其中有很多邀請同學回答的部分），因

此到後半段，學生開始渙散，會趴在桌上。之後

2.班級之學習氣氛 



3.學生是否專注於學習的內容 

老師又用學生比較有興趣的例子重新抓回注意

力。最後十多分鐘老師播放了韓劇片段，每個學

生都非常專心的看。 

3.學生大部分都蠻專心聽的，但偶爾會有學生很

大聲的講話，因此也很多人容易被這些話語干擾。 

4.老師在講故事的時候，學生都很專心聽。 

5.老師的麥克風在課程開始沒多久就沒電了，但

學生還是蠻注意聽課的，可能也是因為不注意的

話就比較聽不到老師講了什麼。 

教

師

授

課

過

程 

1.教師依據學生學習特性，選擇適切的教學

方法與教材 

1.這個班感覺有好幾位喜歡講話的學生，因此老

師在課堂當中穿插了很多可以讓學生回答的問

題，讓學生能夠自由說話，教室氣氛也較活潑。 

2.老師非常熟悉她要教導的內容，因為講得很流

暢所以帶給學生一種「很清楚老師在做什麼」的

感覺，因此除了幾位真的很愛講話的學生之外，

其他學生都會安靜的聽老師說。除此之外，老師

可以在一連串講的很順的課程內容當中，穿插管

秩序的話語，例如「XXX你兩次」，然後學生就會

乖乖安靜（雖然只是暫時的）。 

3.雖然讓學生進行的活動較少，主要就是不斷的

提問，還有最後播影片，但這兩點都算蠻可以抓

住學生注意力、引發學習動機的。 

4.要問問題之前老師會刻意放慢講話速度，例如

在講「接下來，有個問題要請大家一起來思考」

的時候就講的很慢很清楚，也很成功的讓學生抬

頭看著她。 

5.老師講課的方式是把一個概念先用小小的故事

或例子來舉例、讓學生明白。像是「從眾」的概

念，她就先藉由前面的例子來講解，並且很清晰、

講的簡單易懂，後面才提出這兩個字。 

6.在教到一個段落的時候，老師說了「我們回過

頭來講」，讓學生再度想起剛剛所學的東西，並將

這些做連結。 

7.學生提出問題的時候，很自然的引導學生把問

題連回剛剛有提到的概念，因此學生獲得了再思

考一次的機會。 

8.因為老師大部分都在用電子白版講課，所以都

站在講台上，但有左右走動，靠近所有的學生。 

2.教師提供適當的練習或活動，以理解或熟

練學習內容 

3.教師熟悉任教科目或領域之專門知識 

4.教師運用適切的教學技巧引發並維持學生

學習動機 

5.教師運用適切的教學方法，引導學生思考、

討論或實作 

6.教師清晰呈現教材內容，協助學生習得重

要概念、原則或技能 

7.教師完成每個學習活動後，適時歸納或總

結學習重點 

8.教師運用口語、非口語、教室走動等溝通

技巧，幫助學生學習 

學
生
學
習
歷
程 

師
生
互

動 1.教師是否鼓勵學生發言 

1.老師一邊講課，一邊也很仔細的觀察有哪些學

生想講話或是有舉手的。她會忽略一直不斷講話



2.教師適切引導或回應學生的行為

表現 

的學生，但偶爾也會提醒他要忍耐、不能想講話

就講話；但也會在講到一個段落的時候再回來問

剛剛有舉手的人要講什麼。 

2.老師會讚美回答的學生，尤其是比較少回答的

學生，會特別鼓勵、引導（甚至往台下走一點點）。 

3.老師跟學生的關係還蠻好的，記得學生的名字，

也會跟同學開一點玩笑。有一次在學生說了某個

讓人傻眼的話的時候翻白眼，引起學生的笑聲。 

3.教師是否有獎勵特殊表現的學生 

個
人
學
習 

1.學生是否互相協助、討論和對話 

1.學生非常愛互相討論和對話，但是都是在老師

在講話的時候，而且教室中四個角都有講話比較

大聲的學生，所以這樣對話的時候，也等於讓全

班都聽到。 

2.因為課堂中幾乎沒有要學生分組或互相討論的

地方，所以大家也比較少認真的在討論，但有看

到兩個坐在隔壁的同學（一個就是先前管秩序的

學生）對於上課內容指指點點，稍微討論了一下，

感覺像是好學生之間的交流。 

3.好幾位學生非常踴躍回應老師的提問，也很主

動提問。 

4.有些愛講話的學生在不是回答問題的時間有自

己的想法或問題，有一半的時候會先舉手等老師

點他（但另一半時間就直接講出來了），舉手等待

的時間如果老師剛好問了問題，他們就會放棄等

待，直接大聲的回答了。 

2.學生是否主動回應教師的提問 

3.學生主動是否主動提問 

4.學生是否能專注個人或團體的練習 

(如:學習單、分組活動等) 

其

他

觀

察 

1.老師很習慣會記學生「一次」、「兩次」，學生對於這個好像也蠻重視的，會跟老師說他明明

就沒有講話，或是他才第二次不是第三次…之類的。但不確記這個的實際上作用是什麼，因

為課程最後也沒有類似結算的動作，或是給予獎勵或懲罰。 

2.課堂中舉的例子用的是能吸引學生的，例如以「愛情」為主軸發展，雖然只是一個小小的、

花兩三分鐘的舉例，但是對於重新抓回學生的注意力很有效。 

3.課堂最後播放影片，老師稍微休息，但也會不時注意學生的狀況。班上有些男生或說影片

中的爆炸特效做得很假、或是花很多錢，但不管說了什麼還是很專心的看影片，可見影片的

吸引力真的很大。 

4.影片時間有點長所以沒有全部看完，老師也不算是有收尾，只有預告了下週會繼續看，然

後就下課了。 

 

三、觀課總體評述（包含觀課心得、反思、評論） 



    一進到班上的時候老師還沒來，所以非常吵雜，也有學生問說為什麼我們要來觀課、觀課又沒

有意義，班上充滿此起彼落的聲音。老師一來的時候，覺得她看起來是個認真嚴肅的人，因為學生

看起來有種「無趣的時間到了，該安靜了」的感覺。但經過一節課發現老師其實很知道該如何和學

生相處、也很貼近學生，並且很懂的讓學生喜歡上輔導課而不會覺得無聊。 

    不過上了一節課下來，還是覺得如果遇到一個太過活潑的班級，我應該會很擔心甚至是不知所

措，因為有很多是需要考慮和拿捏的，例如什麼時候是可以讓學生說話的、什麼時候該讓他們等一

等；或是雖然整體很吵，但其實大多數的學生上課是都沒有發言的，而少部份的學生講話的時間就

佔了很多，因此也許也要想想這樣是否會影響課程的進行，或是大部分的學生會不會覺得自己被忽

略、為什麼會吵的同學才能得到老師的關注；也會擔心他們一直在講話，到底有沒有學習到上課的

內容，還是都只有在想自己的事情。不過我覺得這些點也是需要經驗的累積，才知道怎樣的狀態才

是最適合學生學習的、或是其實一直講話並不會影響學生的學習，所以不用擔心這件事。 

    而另一點我覺得有點疑惑，但同時很佩服老師的，就是她幾乎整節課都是用講述的（搭配著很 

多的提問和要求同學回答），本來在想學生會不會覺得很無聊、不想上課，但沒想到學生還算蠻專心

的，也都有在注意老師說的話。可能也因為我們在這學期的試教裡都塞滿了活動，所以對於輔導課

長什麼樣子已經有了某種想像，因此當發現實際的課程竟然不包含活動的時候，才會覺得有點訝異。

不過也許也是因為我們只觀一節課，而這個媒體素養的課程也還沒結束，應該是下週就會有活動了。 

    觀課結束後彩縈有詢問老師要怎麼面對這麼喜歡發表言論的學生，老師說比起沒有反應，她還

是比較希望學生給她多一點反應，這樣她也才能知道學生有沒有在上課、又吸收了多少。聽起來老

師是蠻喜歡現在的互動關係的，也真的很了解該如何對付學生，讓他們保持應有的秩序、同時又不

會太干擾課程的進度。 

    聽完了這些話，讓我很有感觸的是過去所接觸過的各個輔導老師都有自己的風格。像是這位老

師就是跟學生蠻親近、能記住學生的名字還有他們的個性；感覺雖然有一些規矩、堅持，但是真的

也受到學生的喜歡，像是在走廊上走幾步就會有學生跟她打招呼。而上學期去北政國中觀課，是由

稟方老師授課，從那次的觀課以及後來我去北政國中認輔的時候與老師接觸的經驗，可以看出她跟

學生又更親近了；學生都很喜歡黏在她旁邊，女生可能把她當成大姊姊，而男生雖然很愛面子、喜

歡跟她討價還價等等，但同時也是喜歡跟她聊天，之間感覺沒什麼距離。再說回我自己在國中的經

驗，國中三年內曾經受到兩位輔導老師的教導，第一位女老師很有氣質，講話很溫柔（唯一跳脫這

個框架的是有一次她說自己的腿毛很長，問有沒有人要跟她比的）；第二位年輕的男老師應該是新

進的老師，因為有時候講話感覺會結巴，所以同學有時候會拿這點跟他開玩笑，但他也坦然接受，

因此反而跟我們跟親近、也會有些自我揭露的小故事。但我國中的這兩位老師就和觀課的兩位老師

差很多，他們不會記得學生的名字，上課的時候就是上課、比較少聊天或是以「朋友」的關係和學

生相處，因此和學生之間多了一點距離。當然他們教課也是教的很棒，讓學生學習到很多相關的知

識、更認識自己、也知道了很多可以運用的資源。因此，這兩學期的觀課讓我開拓了眼界，知道原

來輔導課也可以是這個樣子。 

    在有了這些經驗之後，我自己的反思就是「到底該成為怎樣的老師」，該有怎樣的界線？訂下怎

樣的原則和規矩？和學生的關係應該多親近？要不要在課堂上聊天、和同學分享自己的事情？有很

多很多可以思考的問題，也取決於想要製造怎樣的教學環境和師生關係。當然，我想這些煩惱的問

題，也會隨著教學而有所改變，現在決定好的事情到了實際的教學環境一定也會有需要調整的或是

沒有辦法預期的狀況。因此我覺得保持開放的心、保持彈性，願意不斷的調整自己，是我們需要具

備的一個特質，也是從現在就能開始練習的。 

 


